
日時・場所 令和５年１０月３０日（水）10：00～10：50 すこやかセンター２階会議室１ 

出席者 

委員：千代委員、関委員、矢野委員、原委員、髙山委員、出山委員、 

田中委員、谷田委員、吉木委員、鳴田委員 

五十嵐市長、長谷川経済環境部長 

事務局：山﨑課長、細野副主幹、東門口、丸林 

    島田クリーンセンター所長、押尾主幹、戸村副主幹、小島主査、 

    岩瀬主査 

付議事項 

（１）会長及び副会長選出 

（２）富里市環境基本計画（令和４年３月策定）について 

（３）中学生アンケートについて 

（４）その他 
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１ 委嘱状交付 ― 交付 10：00 ― 

 

２ 市長あいさつ 

 

３ 開会  ― 開会 10：12 ― 

 

ただ今から、「令和５年度第１回環境審議会」を始めさせていただきま

す。 

本日は、委員１０名全員出席でございます。よって、「富里市環境審議

会条例」第６条第２項の規定により委員の過半数以上が出席しております

ので会議開催要件を充たしていますことを御報告いたします。 

 

４ 委員自己紹介・事務局職員自己紹介 

 

 それでは、続きまして、本日が初めての会議となりますことから、委員

の皆様に、お一人ずつ、自己紹介でお願いしたいと思います。 

 

 ― 委員自己紹介 ― 

 

引き続きまして、事務局職員及び環境課職員の紹介をさせていだきま

す。 

 

 ― 事務局及び環境課職員自己紹介 ― 

 

 それでは、議事に入ります前に、委員の皆様に申し上げます。 

 本日、傍聴を受付しましたところ、傍聴の申し出はございませんでした

ので、御報告いたします。 

 なお、本日の会議は、会議録作成のため、録音させていただきますので、

御理解と御了承のほど、よろしくお願いいたします。 
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 それでは、次第５の議題に入ります。 

本日が、最初の会議となることから、会長及び副会長が選出されるまで

の間、仮の議長といたしまして、環境課長が努めさせていただきますので

ご了承ください。 

 

会長及び副会長が選出されるまで、議長を務めさせていただきますので、

よろしくお願いいたします。 

それでは、失礼して、座って議事を進行させていただきます。 

 

それでは、議題（１）会長及び副会長選出について、事務局から説明を

お願いいたします。 

 

会長及び副会長の選出につきまして、ご説明いたします。 

本日は、委嘱後、初めての審議会でございますので、新たに会長・副会

長を選任するものでございます。 

富里市環境審議会の会長及び副会長の選出につきましては、本審議会条

例 第５条 の規定により、委員の互選により定めることとなっております

ので、よろしくお願いいたします。 

 

ただいま、事務局から説明がございましたが、自薦・他薦は問いません

ので、どなたかいらっしゃいますか。 

 

事務局案があれば、お願いします。 

 

 ありがとうございます。それでは事務局から案がありましたらお願いし

ます。 

 

それでは、事務局案を提案させていただきます。 

初めに、会長ですが、会長には議長として審議会の議事について、議事

進行を行っていただく任がございますので、元千葉県職員であり、環境面

に精通されている、千代委員にお願いしたく存じます。 

 

また、副会長につきましては、会長を補佐し、会長に事故あるときは職

務を代理することから、前審議会に引き続き、関委員にお願いいたしたく

事務局案を提案させていただきます。 

 

ただいま事務局案として、会長に千代委員、副会長に関委員の推薦がご

ざいましたが、委員の皆様いかがでしょうか。 

 

 異議なし 
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ありがとうございます。「異議なし」ということでありますので、会長に

は、千代委員、副会長には、関委員を選出させていただきます。 

 

それでは、千代委員が会長となられましたので、議事進行につきまして

は、本審議会条例 第６条の規定により 千代会長にお願いしまして、仮の

議長の任を解かせていただきます。ご協力ありがとうございました。 

 

それでは、代表して会長より、一言ご挨拶をいただきたいと思います。 

千代会長、よろしくお願いいたします。 

 

 ― 千代会長挨拶 ― 

 

 それでは、千代会長、議事の進行を引き続きお願いいたします。 

 

それでは、次第に従いまして、会議を進めさせていただきます。 

議題（２）富里市環境基本計画、令和４年３月策定について、事務局か

らの説明をお願いします。 

 

令和４年３月に、現在の基本計画が策定されました。 

富里市の環境基本計画は、第１章から第６章までで構成されており、１

章では計画の基本的事項について、２章では環境の現状と課題について、

３章では望ましい環境像について、４章では施策の体系と展開について、

５章では、環境配慮指針について、６章では、計画の推進について記載さ

れています。 

第４章の施策の体系と展開についてでは、５つの環境目標に対して、個

別目標を設定し、さらに個別目標を細かく設定し、課ごとに毎年振り返っ

てもらい、年次報告に取りまとめています。 

環境基本計画の趣旨は、経済・社会・ライフスタイル・技術などあらゆ

る観点からの新しい考え方や新技術を取り入れ、新たな価値を生み出し、

社会に大きな変化をもたらす取り組みを行うための計画です。また、経済・

社会的課題の同時解決に取り組むための計画にもなっています。 

富里市環境基本計画をもとに５つの計画、富里市一般廃棄物処理基本計

画・富里市災害廃棄物処理計画・富里市都市計画マスタープラン・地球温

暖化対策実行計画・富里市緑の基本計画が策定され、実行されています。 

富里市の環境施策に対して、今後もご協力いただけますと、幸いです。 

簡単ではありますが、説明は以上になります。 

 

ありがとうございます。確認ですが、この基本計画事態は前審議会で審

議済みということでよろしいでしょうか。 

 

環境基本計画の策定は、令和３年度中の審議会にて審議済みです。 
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ありがとうございます。それでは、ただ今、事務局より「富里市環境基

本計画」について説明がありましたが、御意見や御質問等がございました

ら、お願いします。 

 

１点質問させてください。 

関連する計画ということで、地球温暖化対策実行計画は、今日の資料に

は入っていますか。 

 

今日の資料には入っておりませんが、富里市の公式ホームページでも御

覧いただけます。 

 

～他、質問事項なし～ 

 

特に質疑が無いようですので、次の議題に進みたいと思います。 

 

それでは、次に、議題（３）中学生アンケートについて、事務局からの

説明をお願いします。 

 

議題５（３）の中学生アンケートについてご説明いたします。 

令和４年３月に策定した環境基本計画第４章、６４ページの下段に、個

別目標５－（５）子どもたちの目線の中に、市内中学生を対象に、現在の

富里市の環境についてアンケートを行い、年次報告に反映させることにな

っています。今年度から始めるため、素案を作成いたしましたので、御意

見があれば、お伺いできればと思います。 

なお、対象者は、中学２年生です。市内中学校にこれから依頼し、賛同

していただいた学校で実施いたします。中学生対象ということで、わかり

やすく書くため、Ａ４ １枚で終わるように作っています。 

 

 

ただ今、事務局より「中学生アンケート」について説明がありましたが、

その内容について御意見をいただきたいと思います。いかがでしょうか。 

 

２点ほど質問させていただきます。 

アンケート表面の下段、性別の「その他」とあるが、「その他」はいらな

いのではないか。 

「男性」、「女性」、「回答しない」という選択肢でいいのでは。 

もう１点、裏側の問２の設問で、「あなたは毎日、リサイクルやごみ分別

をしていますか？」とあるが、この「毎日」はいらないと思う。また、「（複

数選択可）」とあるが、「複数選択」することはできないと思うが、事務局

の考えをお願いしたい。 

 

委員からございました、性別の「その他」は、ご指摘どおり削除するこ



 

    

委員 

 

 

委員 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

    

会長 

 

 

委員一同 

 

事務局 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

事務局 

とで委員の皆様よろしいでしょうか。 

 

男性、女性を選びたくないのは、中学生になると、あると思われるので、

「その他」があってもいいと思いますが、みなさんはどうでしょうか。 

 

むしろ、回答しないを「その他、回答しない」としてはどうか。そうす

るとすっきりするのではないか。 

 

いろいろな意見がありましたがどうでしょうか。性別については問わな

いという選択肢もありますが。 

 

いろいろ意見をいだだきましたので、集約させていただきまして「男性」、

「女性」、「その他、回答しない」（テン）の３つの種類で考えたいと思いま

す。 

 

「その他、回答しない」（テン）とすれば、回答しないわけではないので、

表記として「その他・回答しない」（中ポツ）とすればどうでしょうか。 

 

それでは、委員からございました、修正案で異議なしとしてよろしいで

しょうか。 

 

 異議なし 

 

もう１点、問２の設問で、「あなたは毎日」、この「毎日」は不要でない

かと、また、「（複数選択可）」についてご指摘いただきました。この「毎日」

については、考えますと、「毎日」という言葉は不要ではないかと思います

し、「複数選択可」というのは、この設問の中ではありえないものですので、

委員のご意見のとおり削除することとしたいと思います。 

 

 それでは、設問の中の「毎日」と「複数選択可」は削除するという事務

局から修正案が出されました。これについてはよろしいでしょうか。 

 

 「毎日」というと、ごみを分別するようなものでは、中学生ではないと

思っていて、ちょっと「毎日」という表現が引っかかると思っていたので

すが、ただ、「していますか？」と言われると、一回一回しているのか、ず

っとやろうとしているか、わからないので、「あなたは普段からリサイクル

やごみの分別をしていますか？」と聞くのはどうでしょうか。 

 

 「毎日」ではなく「普段から」ということですね。事務局いかがでしょ

うか。 

 

 ただいま、ご意見をいただきました「あなたは毎日」ではなく、「あなた
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は普段から」に改めさせていただければと思います。よろしくお願いしま

す。 

 

 それでは、事務局の説明のとおり修正するということでよろしいでしょ

うか。 

 

 異議なし 

 

 ありがとうございました。その他いかがでしょうか。 

 

問１なんですけど、その前にひとつ確認したいのですが、このアンケー

トは今まで例年やってきたアンケートですか、それとも今年からやる感じ

ですか。 

 

お答えいたします。 

この中学生アンケートは、今回の基本計画で新たに設定されたものにな

ります。令和４年度は準備期間とし、今年度から初めて行うアンケートと

なります。 

 

そうすると、継続的に中学２年生を対象とするものですか。 

 

はい、毎年行うものとなります。 

 

問５のところで、自然の美しさ、景観の美しさとかあるじゃないですか、

問１の中ではそういったものがないので、景観的なものを入れておいた方

が、この質問を見てきたあとに、問５に行ったときにそういった問題を感

じている人は、１のところで記載欄に記載しなくてはいけなくなってしま

うので、その他で統計、計算をやり直すのであれば、ある程度、インプシ

ョン（＝暗示）が入っている方がよろしいのではないかなと思うんですが、

いかがでしょうか。 

 

今の御意見は、問１の選択肢中の表現と問５の整合性を取っておいた方

がいいのではないかということでしたが、これについては事務局いかがで

しょうか。 

 

ただいま、問１と問５の整合性ということでご意見がございました。問

１にも景観についてもふれておくべきと事務局も感じましたのでよろしく

お願いいたします。 

 

それでは、意見をもとに再検討して直すということでよろしいですか。 

 

はい。修正を行います。 
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ただいま、事務局の方で意見をもとに手直しを行うとありましたが、い

かがでしょうか。よろしいでしょうか。 

 

異議なし 

 

私からひとつ、地域とか身近な環境についてのアンケートには、なかなか

入りにくいと思うんですが、今、非常に問題となっているのが気候変動、

地球温暖化の問題がありますね。それをうまくアンケートの中に組み込む

ようなことも考えていけたら良いのではと思います。 

 

この環境基本計画の６４ページ、さきほど事務局から説明がありました。

ただ、この基本計画の中の個別目標、子どもたちの目線の中には、１から

３の項目があります。ひとつは「自然環境の保護再生」、２番目は「ごみの

ポイ捨て禁止」、３番目「空地の雑草除去」この３項目について、アンケー

トの中に入っていないのですが、どうなんでしょうか。 

 

環境基本計画の６４ページの３項目とアンケートの質問が、整合が取れ

ていないと御意見がありましたが、これについて事務局いかがでしょうか。 

 

ただいまの御意見にお答えいたします。 

施策ということで３項目出しておりますが、「空地の雑草除去」につきま

しては、具体的にアンケート中には読み込める部分はないですが、「自然環

境の保護」、「ごみのポイ捨て」、禁止とは使っておりませんが、ごみの削減、

ごみの分別、ある程度網羅されていると思いますが、いかがでしょうか。 

 

〇〇委員いかがでしょうか。 

 

分かりました。 

 

その他に、御意見御質問はいかがでしょうか。 

 

中学生向けということで、１枚にわかりやすくまとめたってことなんで

しょうけれど、７番の自由回答欄がちょっとせまいかなと思います。 

もう少し書きたくなる、中学生ながらにちょっと書きたくなるスペース

があったらいいかなと思います。 

 

スペースをもっと広げたらいいということですね。 

 

そうですね。一枚でまとめてしまうと、ちょっとならまあいいかと思っ

てしまうかなと。中学生ってわりとさくっと終わらせたい感じもあって、

わかりやすくまとめたっていうならいいと思うんですけど、ないならいい
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かと思う部分もでてきてしまうのかなと。 

 

どの程度広げたらいいと思いますか。 

 

もっと広げるのか、せめてもう一枚裏側に真っ白なものがあるのであれ

ば、裏にご自由にっていうみたいな形のがあると、書きたくなったり、あ

る子は興味があることを書いたりしてくれるのかなと。 

 

ただいまの御意見でありますが、この様式の中で、さらに最大限確保で

きるように調整してまいります。 

 

 ありがとうございます。その他いかでしょうか。 

 それでは、他にはないようですので、今日色々と御意見をいただきまし

た。それを参考にしながら事務局にて見直し等の作業をよろしくお願いい

たします。今年度については、初回のアンケートということで、来年度に

向けては、もう一度、これをベースにしながらいいものにしていければい

いのかなと思いますのでよろしくお願いいたします。 

 

それでは、次の、議題（４）その他ということで、せっかくの機会なの

で、この審議会の場で皆様方から何か御意見等ございましたらお願いいた

します。 

 

いかがですか。 

それでは、ないようですので事務局から何かございますか。 

 

さきほどは、様々な御意見をありがとうございました。 

アンケートにつきましては、皆さまからの御意見を反映させていただい

た中で実施させていただきたいと思いますので、どうぞよろしくお願いい

たします。 

 

ただいま事務局からございましたが、委員の皆さまよろしくお願いいた

します。他には。 

 

事務局から御案内させていただきます。 

次回の審議会開催予定ですが、年明け、２月から３月を予定しています。 

内容は、環境基本計画年次報告書について、各課のとりまとめしたもの、中学

生アンケートを反映したものを、審議していただきたいと思っています。その

他何か審議することがあった時は、文書にてお知らせいたしますので、ご確認

ください。 

また、本日の議事録につきましては、事務局で案を作成後、会長に御確

認いただき、議事録として調製させていただきますので、ご了承くださる

ようお願いいたします。 
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ありがとうございます。 

議事録の方は、ホームページ上で公開されるということでよろしいでし

ょうか。 

 

はい。 

 

そういうことで、委員の皆さんもよろしくお願いいたします。 

それでは、他にないようであれば、これで、議題がすべて終了いたしま

したので、進行の方は事務局へお返しいたします。 

 

 ありがとうございました。 

 それでは、以上を持ちまして、令和５年度第１回富里市環境審議会を

閉会いたします。長時間にわたり、ありがとうございました。 

 

６ 閉会  ― 閉会 10：50 ― 


